Economía

Su actividad económica gira en torno a la agricultura y la ganadería. La ganadería vacuna es la principal actividad económica de la población. La cría, levante y ceba se realiza en forma extensiva en toda la llanura, especialmente en Paz de Ariporo, Hato Corozal y Trinidad. En cuanto a la agricultura los principales cultivos son arroz riego, arroz secano mecanizado, palma africana, plátano, maíz tradicional, café y yuca.

El petróleo es la actividad de mayor generación de ingresos en el departamento de Casanare, siendo los campos de Cusiana y Cupiagua ubicados en los municipios de Tauramena y Aguazul respectivamente algunos de los más importantes del país; y aunque en Yopal no se producen regalías provenientes de la explotación petrolera en su territorio, percibe importantes recursos provenientes de los impuestos de las empresas de esta industria que operan en el departamento, cuya sede principal se encuentra ubicada en Yopal. Actualmente Casanare es uno de los departamentos con mayor ingreso per cápita, calculado en 12.000 dólares. El departamento cuenta con obras de infraestructura y proyectos de modernización.

La ciudad de Yopal, además, se está convirtiendo en un atractivo punto de inversiones para las grandes cadenas de almacenes de Colombia. Almacenes Éxito abrió su primera sucursal en Yopal el 1 de abril de 2011 como almacén ancla del Centro Comercial Alcaraván Plaza Comercial, donde hará apertura una sucursal de Fedco durante el primer semestre de 2012. Por su parte, Alkosto y Almacenes Yep abrieron en Yopal el 15 de diciembre de 2011 como almacenes ancla del Centro Comercial Morichal Plaza. Carrefour y Pepe Ganga serían los almacenes ancla del Centro Comercial Unicentro Yopal, que sería construido a partir del primer semestre de 2012. Por su parte, Almacenes Olímpica y Papelería Panamericana también han mostrado interés en abrir tiendas en la capital casanareña. Además, en la ciudad está presente un almacén local, Metro, con una tienda en el centro de la ciudad, que ya ofrece variados servicios de manera similar a los grandes hipermercados.

Por su parte, Yopal también cuenta con otro moderno centro comercial, el Centro Comercial El Hobo, ubicado cerca al centro de la ciudad.

Población

En los últimos 50 años el municipio ha experimentado un extraordinario crecimiento con ritmos elevados, aunque irregulares. De los 3.122 habitantes de Yopal en 1951, su población ha ascendido a 86.860 en el 2003, lo que significa que se ha multiplicado 29 veces en el periodo. El mayor auge se ha observado en los últimos 32 años, cuando su población se ha incrementado en más de 8 veces. Solo en los últimos 10 años, casi se duplica el número de sus habitantes, pasando de 44.761 en 1993 a 86.860 en el 2003 De continuar este ritmo de crecimiento, su población se habrá duplicado a comienzos de 2010. No sobra advertir que el municipio registra en la actualidad tasas de crecimiento casi cinco veces superiores a las del promedio nacional.4 ahora está en un promedio de 129.938 habitantes; proyección estimada para el 2012.

Turismo

- Piscina natural de La Aguatoca, ubicada a media hora de Yopal por la vía al Morro, caracterizada por un bello paisaje.
- Quebrada de La Niata: al norte de Yopal, por la carretera marginal de la selva, está quebrada forma varios pozos de aguas cristalinas.
- Vivero Departamental: ruta hacia el aeropuerto El Alcaravan, en la vereda Picón, árboles frutales y especies de flora nativa son el atractivo.
- Parque Natural La Iguana: con gran potencial ecológico y recreativo aún por explotar.
- El garcero: Por carretera pavimentada via sirivana, un exótico lugar donde las garzas posan sobre los árboles al atardecer, vistiéndolos con un manto blanco de inigualable belleza. los turistas pueden detenerse a observar el hermoso espectáculo y disfrutar de bebidas y comidas típicas en el Restaurante que lleva su nombre: El garcero.
- Casa Museo 8 de julio, ubicada en la Calle 7 con Carrera 20

Educación

Yopal cuenta con numerosos centros educativos tanto oficiales como privados que ofrecen desde prescolar y primarios hasta el bachillerato cerrando con el grado once. Entre los colegios oficiales se destacan el Centro Social la Presentación, Braulio González, Instituto Técnico Empresarial ITEY, Luis Hernández Vargas, entre otros. Por su parte, también hay varias instituciones privadas, como el Colegio Alianza Pedagógica, colegio Antonio Nariño, el Gimnasio de los Llanos entre otras.

A nivel universitario existen la Universidad del Trópico Americano (Unitropico) que inicia labores en el año 2000 y cuenta actualmente con 14 carreras profesionales y aproximadamente 1700 estudiantes y la UNISANGIL SEDE YOPAL, que inicia labores en 1996 dando clases en los colegios Luis Hernandez Vargas y Braulio González y en 2010 inaugura su campus universitario. Esta última cuenta actualmente con 8 carreras profesionales y aproximadamente 1850 estudiantes.

Conflictos

La ciudad de Yopal, Casanare se encuentra sin agua debido a los daños causados por deslizamientos de tierra en sus respectivos acueductos.

Los 135 mil habitantes de la capital del Casanare, se encuentran además sin el servicio de gas domiciliario y vehicular, porque la tubería de conducción también fue destruida.

La grave emergencia en Yopal fue causada por un deslizamiento en el cerro El Morro y una creciente del río Cravo, que también destruyó la banca de la carretera que comunica con el corregimiento de El Morro.

Además 12 veredas de Yopal se encuentran inundadas, con graves pérdidas de cultivos.

Poblaciones Vulnerables

La población vulnerable atendida desde la Secretaría de Educación en las instituciones educativas del departamento de Casanare, asciende a 3.200 personas con necesidades educativas especiales (discapacidades auditivas, visuales, motoras, cognitivas, múltiples, autismo, problemas de aprendizaje), 1.674 indígenas de 9 pueblos ubicados en 10 Resguardos, 769 personas en situación de desplazamiento incluidas sus familias, 150 desmovilizados con sus esposas e hijos y 870 estudiantes del sector campesino y rural.

La dispersión de la población rural (45% de población) genera baja cobertura para los grupos poblacionales, alta población desescolarizada con carencia de formación técnica y dificultad de acceso y de aporte al desarrollo económico y social. Los bajos perfiles laborales han dificultado el mejoramiento de calidad de vida y el desarrollo integral de la comunidad rural y campesina. La ausencia de una oferta educativa integral contribuye al desarraigo de la población. Mediante la atención a la población vulnerable se pretende disminuir el analfabetismo de 8.6% (21.454 personas) al 7.4%. Con las instituciones educativas y el SENA se organizarán ciclos regulares o ciclos lectivos especiales integrados, complementarios, programas semipresenciales, sabatino, nocturna y fomento de la educación para el trabajo.

En el cuatrienio 2008 - 2011 de acuerdo con las directrices ministeriales, se introduce una orientación hacia la Educación Inclusiva, entendida desde la premisa de que todos los estudiantes pueden aprender, siempre y cuando su entorno educativo ofrezca condiciones de accesibilidad para todos y provea experiencias de aprendizaje significativas para todos los actores que allí se encuentran4. Significa que todos los niños, niñas y jóvenes de una comunidad determinada puedan estudiar juntos; con especial consideración a aquellos que son vulnerables a la marginación y a la exclusión.

Se ampliarán y desarrollarán proyectos de apoyo pedagógico tendientes a brindar y mejorar la atención especializada a personas con limitación física, discapacidad y/o con talentos excepcionales, en las Unidades de Atención Integral, UAI y Aulas de Apoyo Especializadas.

En las instituciones educativas la política ambiental se articulará con la de prevención de desastres, en este caso a través del Proyecto Educativo Ambiental –PRAE- articulados a los Planes Escolares de Prevención de Desastres, además de la inclusión del tema al currículo; de igual de manera, los asuntos de las etnias relacionadas con la gobernabilidad y territorio, estrategias organizacionales (mesa departamental permanente de concertación de políticas y acciones educativas indígenas de Casanare), y seguridad alimentaria y nutricional se coordinarán con las Secretarías de Gobierno y Agricultura Ganadería y Medio Ambiente.

Complementariamente se formularán e implementarán Proyectos Ciudadanos de Educación Ambiental formal y no formal con diferentes grupos de población.

Comunicación

Radio: Yopal cuenta con ocho emisoras de radio, siendo la más antigua La Voz de Yopal, de RCN Radio (con más de 30 años de transmisión desde Yopal), la única además que transmite en AM. Las demás emiten por FM, incluyendo la Cadena Básica de Caracol Radio. Las emisoras de radio locales son Manantial Estéreo, Emisora Torre Fuerte, Violeta Estéreo y Casanare Estéreo, esta última es la emisora de la Gobernación de Casanare. También hay frecuencias de la Radio Policía Nacional y las Emisoras del Ejército. Además, opera la emisora Cusiana Estéreo La Q, que origina su programación desde el municipio de Tauramena y retransmite el programa radial bogotano La Escalera de Guillermo Díaz Salamanca (originado por la emisora del Minuto de Dios).

Televisión: El servicio de televisión abierta transmite desde las antenas ubicadas en los cerros El Venado y Bellavista, en las laderas de la ciudad. Desde allí se transmite para todo Casanare la señal de Caracol TV (canal 12), RCN TV (canal 10), Canal Uno (canal 7), Señal Colombia (canal 11) y Señal Institucional (canal 9). Por su parte, el servicio de TV por suscripción es operado por Directv, Telefónica TV, Telmex TV y la empresa local Cable TV (anteriormente operada por Cable Unión).

Yopal cuenta con dos canales locales con contenido regional: Enlace Piedemonte Canal 2 (operado por Cable TV) y Casanare TV (operado por Telmex). Canal 2 se ha destacado por recibir varios Premios India Catalina debido a la excelente calidad de sus producciones documentales.

Prensa escrita: En Yopal circulan periódicos nacionales, como El Tiempo, El Espectador, El Espacio, Diario deportivo y El Nuevo Siglo, entre otros. También circulan periódicos regionales y locales, como El Nuevo Oriente, Extra, El Casanareño, Hola, El Relator del Llano, Prensa Vita y El diario del Llano. Además, circulan en la ciudad de Yopal periódicos de los departamentos de Boyacá y Meta. Los periódicos boyacenses son Boyacá 7 días y Entérese. Del departamento del Meta llega Llano 7 días.

Ambiental

El municipio de Yopal por ser joven en su desarrollo, posee dentro de su territorio recursos naturales y gran variedad de fauna y flora, sin embargo su acelerado crecimiento demográfico ha impactado de manera directa sus ecosistemas; la demanda de áreas para el crecimiento urbano y por ende también bienes y servicios, y la necesidad de satisfacer necesidades que otrora no disponía la comunidad, ha hecho que el enfoque político a través del tiempo se disponga en la consecución de estas necesidades, que no ha sido posible superar; La actividad petrolera ha ayudado de manera enorme al desplazamiento de habitantes de varias partes del territorio nacional con la ilusión de fuentes de empleo y la ejecución de los recursos de las regalías

petroleras, que aunque son cuantiosos, no son suficientes para satisfacer las necesidades básicas de la población que se instala en el territorio, pues su crecimiento demográfico se encuentra por encima del promedio nacional, creando con ello necesidades que no se superan con la ejecución de estos recursos financieros. Las necesidades de la comunidad siempre propendieron por aspectos de infraestructura como vial, telefónica, educativa, de salud, eléctrica, gas, televisión, radio, ya que no se contaba con ellos en los primeros años del "boom" petrolero, el atraso que tenia la región con respecto a muchas partes del país era enorme, ninguna carretera se encontraba pavimentada, no se contaba con servicio eléctrico, el servicio de teléfono era deficiente, el servicio de transporte contaba con buses poco ergonómicos para viajes de doce (12) horas a la capital, se contaban con dos (2) centro educativos dentro de la ciudad, y aunque se han ido superando estos atrasos, el municipio todavía no ha logrado cubrir en un 100% estas necesidades, sin embargo no solamente debía adelantarse en este tipo de infraestructura, también el sistema educativo, el de salud, el de justicia, la misma administración local gubernamental, tenían necesidades cuantiosas para su modernización, componentes que no se han cuantificado para que arrojen un resultado real de cuanto le ha costado no solamente al municipio de Yopal sino a todo el territorio de Casanare este intento de modernización: este afán de modernizarse llevó a una concepción sin una visión ambiental, dejando de un lado componente dentro de su intensión de crecimiento y de allí se empieza a afectar los recursos naturales y ecosistemas del municipio.